
 



 



 



 



 



 



 



 



 



 

                                                
1 Por la ciudad de Buenos Aires. 
2 Nacido en Buenos Aires, Marcelo Pacheco, es curador en jefe del Museo de Arte Latinoamericano de 
Buenos Aires, Malba / Colección Costantini. En el 2002 fue curador argentino para la III Bienal 
Iberoamericana de Lima y en 2004 curador del envío oficial argentino para la 26ª Bienal de San Pablo. 
Algunos de sus libros publicados son Berni, escritos y papeles privados; Kenneth Kemble obras 1956-

1963 y Jorge de la Vega, un artista contemporáneo. 



 

                                                
3 fuera. Corresponde “sería”. 
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4
 Siglas de los términos Atención, Interés, Deseo, Acción, respectivamente. 
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5 Reproductor portátil de audio y video de la marca Apple. 
6
 Siglas con que se denomina a la Playstation Portable, consola de videojuegos portátil de la marca Sony. 

7 Como veremos más adelante en el presente trabajo, blogs, moblogs y podcasts son nuevos medios y 
formatos de publicación de contenidos vía Internet y telefonía móvil. 



 

                                                
8 El sistema pay per view (en español “pagar por ver”) permite que el consumidor elija un tipo de 
programa “Premium” y pague por acceder a ese contenido específico, en vez de tener esa señal durante 24 
hs, con el coste elevado que supone y sin aprovecharlo al máximo.  
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9 YouTube.com es un sitio web que permite la publicación de videos. Su influencia es tal que 
actualmente, instituciones gubernamentales, políticos, famosos e incluso hasta el mismo Vaticano tienen 
un canal para comunicar sus actividades online.  
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10 El término Web 2.0 fue acuñado en 2004 por Dale Dougherty de O'Reilly Media Inc. en un 
brainstorming con Craig Cline de MediaLive para desarrollar ideas para una conferencia. Dougherty 
sugirió que la web estaba en un renacimiento, con reglas que cambiaban y modelos de negocio que 
evolucionaban. (www.maestrosdelweb.com, 27/10/2005) 



 

                                                
11 La teoría fue inicialmente propuesta en 1929 por el escritor húngaro Frigyes Karinthy en una corta 
historia llamada Chains y fue recogida posteriormente en el libro "Six Degrees: The Science of a 
Connected Age” del sociólogo Duncan Watts. 



 

                                                
 
12 Autor de “La revolución de los blogs” (2006), José Luis Orihuela, es Doctor en Comunicación Pública, 
Licenciado en Ciencias de la Información y Master of Arts en Periodismo. Ha dictado conferencias en 
más de 23 países y ha trabajado para la Agencia Espacial Europea (ESA), para la Asociación Europea de 
Usuarios de Satélites para la Educación (EUROSTEP) y para el Instituto Europeo de la Comunicación 
(EIM). Actualmente es Profesor Adjunto de Escritura No Lineal y de Diseño Audiovisual en la Facultad 
de Comunicación de la Universidad de Navarra (Pamplona, España) y subdirector del Laboratorio de 
Comunicación Multimedia de la Facultad de Comunicación. Es también uno de los bloggers de habla 
hispana más leídos de Internet (www.eCuaderno.com). 
 



 



 



 



 

                                                
13 El sitio www.ebay.com es considerado el líder mundial en transacciones electrónicas de compra-venta 
del mundo. La versión latina, www.mercadolibre.com fue absorbido por la empresa norteamericana hace 
algunos años.  
14 El sitio www.monster.com es una de las bolsas de trabajo online más grandes del mundo. Allí pueden 
aplicar profesionales de todos los ámbitos y las empresas ven facilitado su trabajo de captación de 
personal. 



 

                                                
15 El término inglés blog o weblog proviene de las palabras web y log ('log' en inglés = diario). El 
término bitácora se utiliza preferentemente cuando el autor escribe sobre su vida cotidiana como si fuese 
un diario personal, pero publicado online. 



 

                                                
16 Entrada, entrega, posteo o asiento: la unidad de publicación de una blog. En inglés se le llama "post" o 
"entry". 
17 En español corazón, núcleo. 



 

                                                
18 Plantilla: Documento que contiene pautas de diseño pre-codificado de uso sencillo. En inglés se le 
llama "template". Estas plantillas pueden ser modificadas en la mayoría de los casos por los propios 
usuarios, adaptándose a sus necesidades o gustos. 
 



 



 

                                                
19 Blogosfera o blogósfera: se denomina así al conjunto de blogs agrupados por algún criterio específico 
(localización, temática, idioma). Por ejemplo: blogósfera hispana, blogósfera chilena o la blogósfera 
política. 
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20 En español: 1) Twitter pregunta, "¿Qué estás haciendo?", 2) Los amigos responden con mensajes 
cortos, 3) Las actualizaciones son enviadas a todas partes ¡Instantáneamente!)20. 
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21 En español: “Por qué usamos Twitter: Entendiendo el uso del microblogging y sus comunidades” 
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22 Folcsonomía es un término derivado de taxonomía. Taxonomía procede del griego "taxis" y "nomos": 
Taxis significa clasificación y nomos (o nomia), ordenar, gestionar; por su parte, "folc" proviene del 
alemán "pueblo" (Volk). En consecuencia, de acuerdo con su formación etimológica, folcsonomía 
(folc+taxo+nomía) significa literalmente "clasificación gestionada por el pueblo (o democrática)" 
 
23 Thomas Vander Wal es un reconocido Arquitecto de Información, Miembro del Founding Leadership 
Council For the Information Architechture Institute. 
 



 

                                                
24 Flickr.com es un sitio que permite publicar imágenes y agruparlas en carpetas o galerías y que guarda 
actualmente más de cuatro millones de instantáneas. 
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25 “Soap”: voz inglesa que significa “jabón”. De ahí el nombre que tomaron las radionovelas y que se ha 
trasladado a las novelas de televisión hasta nuestros días.  
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26 “Entretener” y sus derivados aparecen en castellano por lo menos desde el siglo XVI: entretenedor, 
entretenido y entretenimiento en los diccionarios bilingües de Cristóbal de las Casas (1570) y de R. 
Percivale (1591), y entretener en el Quijote (1605). Proviene, probablemente, del francés, lengua en la 
cual era empleada desde el siglo XII como entretenir, con el sentido de ‘mantener juntos’, del latín inter 
‘entre’ y el latín vulgar tenire ‘tener’, del latín clásico tenere. (SOCA, 2004) 
 



 

                                                
27 En español: “La vida después del spot de 30 segundos”. 



 

                                                
28 Cuando el contenido combina ambos, infomación y entretenimiento, se lo denomina “infotainment”. 

 



 

                                                
29 La publicidad por emplazamiento o product placement es una técnica publicitaria que no aparece como 
publicidad expresa. Nació con el propósito de contrarrestar el zapping y, a diferencia de la publicidad 
tradicional, se ubica dentro del contexto en el cual se desarrolla el programa o entorno en el cual está 
inmerso el usuario o potencial cliente, promocionando el producto en un momento de atención del cliente. 
Existen 2 tipos de publicidad indirecta. Activa: el personaje hace alusión directa al producto o servicio y 
destaca caraterísticas o bondades de este; Pasiva: aunque el personaje no interactúa con el producto, este 
está presente en el entorno y hasta en la trama. (Publicidad por emplazamiento, WIKIPEDIA, 2008) 
 
En 1982, Steven Spielberg utilizó los Reese's Pieces de The Hershey Company en la película “E.T.: El 
extraterrestre” Las ventas del fabricante de golosinas se incrementaron en un 80% tras el lanzamiento de 
la película. Su intención original era utilizar los M&M's, de la Mars Incorporated, pero suponía para esta 
empresa un gran cambio de ideas en los planteamientos publicitarios de la época y fue rechazada. 
(BRENNER, JOËL GLENN, 2000). 



 



 

                                                
30 BMW debió invertir una fortuna para desplazar a Aston Martin, automóvil tradicional del agente 007, 
y conseguir que Pierce Brosnan condujese su modelo Z3 Roadster en la película “Golden Eye”, de 1995. 
Debido al éxito mediático que significó para la compañía, redoblaría sus apuestas en “Tomorrow Never 
Dies”(1997) y en “The World Is Not Enough” (1999). 
 



 

                                                
31 La empresa italiana Pirelli lanzó su división Pirellifilms. La realización de “The Call” su primer corto 
y su promoción representaron cerca del 60% del presupuesto anual de marketing. Ejemplos de mega-
empresas que se han sumado a esta tendencia son Levi’s, Budweiser, Nike y Coca-Cola, entre otras. 
 



 

                                                
32 Carlos Bacetti es uno de los responsables, junto a Ramiro Agulla, del impresionante ascenso de la 
publicidad nacional al podio de la creatividad mundial. Agulla&Bacetti fue la agencia argentina de mayor 
reconocimiento en el plano internacional durante la década del '90. Después de unos años de ausencia, en 
2005, nace el nuevo emprendimiento de la dupla: El Cielo y El Infierno, agencia de publicidad y 
productora de contenidos, respectivamente. 
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33 Claudio Albornoz, es actualmente Director de servicios al cliente en Proximity CP y fue Director de 
Marketing directo e interactivo en Draft/FCB 
 
34 Simon King es Director de Estrategias de Outrider Ltd. , agencia de marketing digital del grupo 
Tempus.  
 



 



 



 



 

                                                
35 Cuando Hotmail introdujo la recomendación “Get your private, free email from Hotmail at 
http://www.hotmail.com” en cada mail recibido mediante sus servicios ganó 12 millones de nuevos 
clientes en un plazo de 18 meses. Tal vez ese haya sido el despertar del marketing viral, que hoy se 
convirtió en el tópico obligatorio de los circuitos publicitarios, en nuevas divisiones de agencias y 
departamentos de marketing. (CLARÍN, 2005) 
 
36 Un blog, o en español también llamado bitácora, es un sitio web periódicamente actualizado que 
recopila cronológicamente textos o artículos de uno o varios autores, apareciendo primero el más reciente, 
donde el autor conserva siempre la libertad de dejar publicado lo que crea pertinente. El término weblog 
proviene de las palabras web y log ('log' en inglés = diario). El término bitácora, en referencia a los 
antiguos cuadernos de bitácora de los barcos, se utiliza preferentemente cuando el autor escribe sobre su 
vida propia como si fuese un diario, pero publicado en Internet (en línea). 
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37 En marketing directo, con el término “lead” se designa al individuo o entidad que, una vez mostrado su 
interés por la empresa, pasa a ser considerado como cliente potencial. 
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38 Marcelo Casarín es doctor en letras modernas por la Universidad Nacional de Córdoba, profesor e 
investigador del Centro de Estudios Avanzados de la misma universidad, donde dirige el Programa 



 

                                                                                                                                          
Nuevos Frutos de las Indias Occidentales (estudios de la cultura latinoamericana). Narrador y ensayista, 
sus textos han aparecido en diversas publicaciones nacionales y extranjeras. Entre sus libros se destacan: 
Daniel Moyano. El enredo del lenguaje en el relato: una poética en la ficción (ensayo, 2002); Bonino, 
actor de mi propia obra (nouvelle, 2003) y Después de la noche (cuentos, 1993). 
 
39 Diego Vigna es licenciado en Comunicación Social, escritor e investigador del Conicet. En 2004 
publicó el libro de cuentos Grises y Verdes en Editorial La Creciente. Ha participado en varias antologías 
de cuentos de Córdoba y Buenos Aires, y ha publicado sus cuentos en diarios y revistas. También a 
publicado ensayos y participado de revistas culturales y académicas. 
 
40 Marco Vanella es Diseñador industrial.  Llevó a cabo innumerables proyectos independientes y 
también trabajó en gráfica haciendo imagen corporativa. En 2007 participó del concurso de muebles 
Masisa con su proyecto “Triple”, obteniendo la medalla de oro en la instancia nacional y otra de plata en 
internacional. Ha expuesto en casa Foa, la feria de interiores más importante de Argentina y  participó en 
la exposición de “Diseño industrial en Córdoba” realizada en el museo Caraffa, sobre el panorama actual 
del diseño industrial en nuestra provincia. En el 2008 logra también una mención especial con su 
proyecto “Motoworkr”, en el concurso de dispositivos electrónicos de la empresa Personal. 
 
41 María Paulinelli es Profesora Titular en Movimientos Estéticos y Cultura Argentina de la Escuela de 
Ciencias de la Información de la UNC – Docente investigadora del Centro de Investigaciones Jurídicas y 
Sociales. Maestranda en ‘Comunicación y cultura contemporáneas’ en el Centro de Estudios Avanzados.  
Es autora de varios libros y ensayos relacionados con estudios históricos, culturales y estéticos. Ganadora 
del Premio Alberto Burnichón al mejor libro editado en Córdoba durante el periodo 2005-2006. 
 



 

                                                
42 Francisco “Pancho” Marchiaro es Gestor Cultural. Colabora con notas y columnas de opinión en 
medios de comunicación, es docente de producción y gestión cultural, miembro de Fundación Ábaco y 
Director del Centro Cultural España Córdoba. Ha publicado y participado como disertante y expositor 
sobre temas relacionados con la gestión cultural y el arte contemporáneo. Entre otras cosas fue 
distinguido como Joven Sobresaliente del año 2006 por la Bolsa de Comercio de Córdoba y ha sido 
becado por instituciones y fundaciones internacionales para la realización re proyectos artísticos y 
culturales.    
43 Lilia Lardone es escritora. Ha publicado narrativa, poesía y ensayo. Entre sus libros novelas más 
conocidas se encuentran Puertas a Adentro y Esa chica. En 1999 obtuvo el Premio Latinoamericano 
NormaFundalectura en Bogotá, Colombia; y en 2002, recibió el White Ravens de la Jugendbibliotheck de 
Munich. Desde 1988 coordina talleres de escritura creativa. 



 



 

                                                
44 Carlos Gazzera es Lic. en Letras Modernas y Mag. En Comunicación y Cultura Contemporanea en el 
Centro de Estudios Avanzados de la UNC. Es docente e investigador y dirige en el ámbito de la Agencia 
Córdoba Cultura el proyecto de investigación “Literatura e identidad: hacia la formación de una literatura 
provincial”. Como periodista cultural desarrolla su actividad principal desde 1992 en el Suplemento de 
Cultura del diario La Voz del Interior de Córdoba. Colabora además en suplementos culturales de otras 
provincias y en varias revistas culturales. 
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45

  Ver Anexo pág.179. 
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46 Happening (de la palabra inglesa que significa evento, ocurrencia, suceso). Manifestación artística, 
frecuentemente multidisciplinaria, surgida en los 1950 caracterizada por la participación de los 
espectadores. Los happenings integran el conjunto del llamado performance art y mantiene afinidades con 
el llamado teatro de participación.  



 

                                                
47 Se dice en las artes audiovisuales a un fragmento de video o audio que se repite para generar un ritmo 
determinado. 
 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 

                                                
48 Ver notas Anexo (pág. 190-194): “Se impone un nuevo estilo de comprar: menos outlets y más ferias 
de diseño”, Clarín, 2003 y “Un festival de diseño, todos los fines de semana, en El Dorrego” Página 12, 
2004.  
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49 El nombre había sido tomado de un cartel que el autor de este trabajo (yo) había fabricado 
rústicamente para indicar a los asistentes de un evento el lugar preciso del mismo. Por omisión, las 
invitaciones del evento, más allá de la dirección, carecían de un mapa de ubicación. Un cartel gigante con 
la leyenda “Es acá” supo, mas o menos, corregir el error. 
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50 Alias “Simja Dujov”, líder de la banda Simja Dujov And The Strudel Klezmer Band, agrupación que  
fomenta la música balcánica en Córdoba. www.myspace.com/dujov  
51 loop, voz inglesa, puede traducirse como “rulo”. Un loop es un fragmento de audio que se ha 
preparado especialmente para ser repetido cuando el archivo de audio llega a su fin. 
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52 www.90mas10.com.ar, www.unblogged.net, www.consumodiseno.com.ar, www.nightclubber.com.ar,  
www.estudiologos.com, http://conceptodisenio.blogspot.com y http://bazzzta.blogspot.com entre otros. 
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Nombre: Diego Vigna 

Profesión: Licenciado en Comunicación Social 

 
1. Si hablamos en términos de campo, creo que está pasando un momento de absoluta 
permeabilidad respecto a otros campos de influencia, específicamente el económico. Creo que hablar de 
arte, hoy, es fundamentalmente hablar de arte burgues, en el sentido de que la difusión de obras artísticas, 
sea cual sea la disciplina, opera casi exclusivamente en pos de un beneficio económico. Dicho de otro 
modo: toda expresión artística que logra difusión y por lo tanto se hace conocer está pensado desde cero 
como una mercancía. Y existen expresiones o proyectos artísticos que intentan recuperar aires 
vanguardistas pero que en verdad, desde cero también, están institucionalizados: ya casi no existen 
producciones shockeantes, ni reacciones sorpresivas de los públicos. Seguramente haya casos al margen 
de esto pero que se encuentren en ámbitos muy reducidos.  
 
2. Los centros culturales son un caso aparte, porque creo que proliferan por diversos motivos. Uno 
puede ser la creación de un espacio barrial o circunscripto a una zona particular como medio para integrar 
grupos sociales, y para dar a conocer obras que no encuentran puntos de difusión en la gente. También 
existen centros culturales “oficiales” donde cada tarea responde a un calendario de actividades 
preestablecido con el fin de vender, o de posicionar ciertos grupos artísticos o artistas en los medios de 
comunicación, o de imponer tendencias de consumo de arte emergente o supuestamente “distinto” a lo 
que se conoce. Y si tuviera que hablar de ferias y diseño, creo que el motivo principal de su 
multiplicación es, de nuevo, vender. Aprovechar los “ciclos” del consumo para ofrecer productos que se 
adecuen al clima de época: recuperar conceptos de diseño ya viejos y reciclarlos, u ofrecer obras plásticas 
que de entrada se piensan como objetos de diseño doméstico, por ejemplo. El diseño de objetos en sí 
cumple con mucha más eficacia estas tendencias. 
 
3. Me resultan interesantes los eventos donde ofrecen este tipo de productos, pero simplemente 
pensándolos como un espacio mercantil más, entre todos los que inundan el espacio urbano. No me 
interesan en tanto polos de producción y difusión de arte, como tampoco me interesan, por ejemplo, las 
galerías de arte con un fin más que el de reproducir a un espectador “pasivo” que solo mira para después 
irse. Los proyectos que son interesantes es porque ofrecen lindas cosas para comprar, o algo así. Todo lo 
que se produce está dirigido al consumo, y los esquemas mentales de los consumidores urbanos también 
están educados para sorprenderse con algo y querer comprarlo. Un ejemplo interesante en Córdoba es 
Mercado Negro, una feria que se realiza a fin de año con obras de artistas cordobeses, para vender. 
 
4. No, no integro nada. 
 
5. Es una pregunta rara y ancha. La relación entre arte e identidad siempre existe, o se puede pensar 
siempre que exista un medio de expresión. Supongo que la pregunta se refiere a “lo cordobés”. Supongo 
que en algunos casos si, hay producciones que intentan producir sentido desde las vicisitudes locales, 
pero creo que en la producción de arte burgues, es decir, el arte pensado para difundirse y tratar de 
venderse, existe una relación estrecha y, podría decir, una atención permanente para la urbe mayor, la 
capital, donde existe el mercado mas amplio y las posibilidades de trascendencia más “seductoras”. Me 
parece que en Córdoba, tanto en la producción de arte como en otro ámbitos, siempre se mira un poco 
para Buenos Aires, y se actúa, a veces, en función de eso. Pero no podría generalizar porque tampoco 
estoy muy al tanto de todas las disciplinas artísticas. En algunas si, lo sostengo, mas alla de las claves de 
sentido locales que siempre existen porque los artistas producen acá, viven acá, piensan acá. Pero no creo 
que es fomente una identidad local, ni que busque hacerlo. 
 
 
 
Nombre: Marco Vanella 

Profesión: Diseñador Industrial 

 
1. Desde siempre el Arte fue una actividad mediante la cual se expresan las ideas. Hoy busca salir 
de los formatos de expresión tradicionales ya que están sobre saturados, y adopta nuevas formas de 
manifestación  para llegar a más gente. Los productos de consumo masivo incorporan arte, lo que por un 
lado es positivo porque gran parte de la comunidad tiene acceso al Arte. Por otro lado es negativo debido 
a que la sociedad comienza a consumir arte por inercia sin reflexionar sobre el verdadero motivo del arte, 
la expresión de las ideas. 
 



 

2. Este fenómeno se da por la masificación del Arte, pero en realidad no son eventos culturales, 
sino son ferias promociónales para vender tendencias o productos.  
 
3. Las exposiciones de diseño y arte más provechosas son las cuales lo proyectos son seleccionados 
por personas capacitadas, como las que hacen algunos museos en Córdoba. Esto se debe ya que no se 
filtran falsos artitas que buscan lapsos fugaces de éxito con sus proyectos seudo innovadores, que en 
realidad son proyectos ladrones. 
 
4. No, no participo en ningún colectivo de artistas ni de diseñadores. 
 
5. No existe una identidad artististica cordobesa, hay muchas tendencias que se manifiestan pero 
son extrapoladas, y esto se debe a que el colectivo artístico esta muy aislado entre sí y no surge algo con 
que nos identifiquemos todos los cordobeses. 
 
 
 
 
Nombre: Fransisco “Pancho” Marchiaro 

Profesión: Gestor Cultural 

 
1. Por un lado los artistas están generando proyectos artísticos que tienen características muy 
particulares. Por ejemplo, con la exploración de nuevos soportes; a diferencia de lo que pasaba en el siglo 
XVIII con la escultura, pintura, grabado, música, teatro, ahora todo esto se ha ido mezclando, todas las 
artes tienen relación entre sí. Los artistas han ido explorado otras formas para hacer arte o para potenciar 
su mensaje, su experiencia. La característica principal del arte contemporáneo es el cuestionamiento de 
qué es arte y para qué sirve un museo. Si no cuestiona el arte no es arte contemporáneo. En paralelo, los 
consumidores han ido viviendo distintos procesos de aproximación o adquisición del arte de la mano de la 
globalización. Cada vez hay más creadores chinos en materia de artes visuales, en materia de cine 
mientras Hollywood produce 600 películas al año, en Bollywood, India, se producen 1000 y en 
Nollywood 1100. Fijate como la globalización está cambiando todo.  
Por otro lado el capitalismo ha hecho que la gente tenga cada vez más la sensación de que tiene que 
adueñarse del arte. Ir y contemplar la Gioconda ya no es en sí mismo un hecho artístico. Lo importante 
del Louvre no es exhibir la Gioconda sino vender su merchandising. Ir comprar la entrada, apropiarse la 
obra, llevarla a casa. Invertís más tiempo tomando una foto de un amigo al lado de la obra que en ver la 
obra y dejar que el “aura poético” de esa obra maravillosa te vuele la cabeza, estás preocupado por 
comprarla, por tenerla. No soy teórico del arte como para saber si sigue o no habiendo aura pero es obvio 
que los consumidores no están preocupados por eso. También está la tecnología que ha demolido todo: no 
va a haber más libros, cine, fotografía como los conocíamos. Entonces los consumidores, los espectadores 
también están viviendo su propio proceso de reformulación de su rol frente al arte. Mi tesis es que los 
gestores culturales tenemos cada vez un papel más clave entre los artistas nuevos que hacen cosas 
especiales y estos consumidores que están pretendiendo del arte cosas muy concretas como tele-consumo, 
apropiación, globalización. Por eso es que también existe como una explosión de la gestión cultural como 
una disciplina esencial para que los dos polos de esta relación creadores/consumidores se entiendan entre 
sí, es una mediación. 
 
2. Los artistas están creando algo que la gente no entiende y estos intermediarios están formulando 
proyectos con herramientas cada vez más sofisticadas. Esto hace que aparezcan más proyectos culturales 
con más visibilidad, mejor gestión de comunicación. Después hay otros factores que tienen que ver con 
que la cultura es la gran apuesta de las economías del futuro. La economía del conocimiento de los países 
desarrollados que apuestan por la cultura como un factor que moviliza la economía y que desarrolla 
regionalmente las ciudades como lo hace ningún otro emprendimiento.  El mejor ejemplo, el más 
consabido, el más polémico: el Guggenheim de Bilbao. Una ciudad industrial que estaba a punto de 
desaparecer en los 80/90, se reformula a través de un museo invirtiendo 100 millones de euros para hacer 
un museo. El museo pasa a ser Bilbao, es el Guggenheim lo que define a Bilbao, que facturo en 10 años 
1300 millones de euros, 13 veces lo que costó la inversión. Los artistas dicen que a cambio de eso no   
hay más becas. Es cierto. Estos son factores que motorizan turismo y por lo tanto la economía. En 
Córdoba por ejemplo, el Caraffa y el Ferreyra son emprendimientos que hacen que los turistas duerman 
una o dos noches más en la ciudad. El correlato de este fenómeno es que el gobierno de la provincia para 
sostener esos dos transatlánticos tiene menos bibliotecas, menos concursos, compra menos obras.  
 



 

3. Me han interesado muchos, lo que no significa que me parezcan bien. En Neuquén hicieron el 
Museo Nacional de Bellas Artes, 20 millones de inversión: hoy Neuquén es la capital de la Patagonia. 
Está bien, esta mal…no lo sé. Pero me interesa. Y en el otro arco lo que a mí me interés artísticamente 
son los proyectos que han entrado en conflicto con el circuito de legitimación, los que vana contrapelo de 
lo que el mercado de lo que el mercado y las instituciones pueden absorber. En buenos aires se hizo una 
feria que se llamo “Periférica”, se hizo dos veces, fue un modelo muy interesante donde se reunieron 
todos los que hacen un arte periférico, a cierta distancia de un centro que sí tiene una lógica 
administrativa. Me interesó mucho estudio abierto, se hizo varias veces en Buenos Aires, con mucha obra 
contemporánea. Ese tipo de experiencias me gustan mucho y después, en Córdoba, a finales de los 
noventa hubo grandes acontecimientos, como “Doble atentado”, “Fecha de vencimiento” y “Mundo 
Mix”. Fueron eventos donde todos los artistas independientes de Córdoba se reunieron para mostrar su 
arte en estado puro, más allá de lo que los circuitos de legitimación tengan para ofrecerle a ellos. Fueron 
grandes momentos artísticos.  
Entonces me interesan estas dos dualidades, el problema del arte, su producción y su recepción; y por otro 
lado, la cultura como un motor para el desarrollo personal.  
 
4. De a poco, muy de a poco, está empezando a surgir este intermediario/gestor, que es capaz –
porque está formado para eso– de construir una dinámica de gestión de recursos, con subvenciones, 
solicitudes, convencimientos a empresas privadas. Hay que hacer un pool donde estén los tres sectores 
presentes, el tercer sector, lo comercial y lo público. Esa es una dinámica que se está empezando a hacer y 
yo creo que el panorama es muy auspicioso a mediano y largo plazo. La cultura va a ser la bomba del 
futuro, sin dudas. Ahí está el negocio del futuro. De hecho las guerras hoy son culturales, la 
multiculturalidad o la interculturalidad, son las dinámicas de dominación del norte hacia el sur; cada vez 
somos más yanquis o europeos. Esto sólo tienen una explicación cultural, cómo hablamos, cómo nos 
vestimos, qué estudiamos, qué leemos. Y me parece que esto se da en una situación de tensión, que no es 
un dialogo como los estados intentan venderlo, con la cooperación y todo eso. Es una situación 
conflictiva. 
 
5. Identidad por su raíz etimológica se definió aristotélicamente como algo idéntico. Argentina es 
así, la foto de la cultura que tenemos nosotros, la radiografía del siglo XVII, XVIII o XIX sobre todo. 
Pero tu identidad, en realidad,  se va modificando dinámicamente. La cultura es la definición de la 
identidad, somos el bagaje cultural que hemos conseguido construir.  Y esa construcción esta en 
permanente estado de construcción, no es algo estanco.  
Por otro lado, la relación centro-periferia es una de las grandes discusiones actuales de la cultura. Están 
quienes dicen que no existe y quienes dicen que sí. Teóricos como  el cubano Gerardo Mosquera piensan 
que la periferia son un sin fin de anillos, todos periféricos, hay mil periferias. Por ejemplo en Córdoba, la 
periferia puede estar representada por un artista que trabaja en Villa Libertador, ese tipo puede ser 
periférico respecto de mí, que a su vez  soy periférico de un par mío en Bs. As., que es periférico de 
Madrid o de New York. Inclusive puede haber artistas que son consagrados en cuanto a la cantidad de 
obra vendida pero no juntan guita o no es tenido en cuenta por los galeristas. Pero esto puede ayudarnos 
sentir que no estamos en la periferia. Yo creo que estamos en definitiva, en una situación muy periférica, 
y por consiguiente estamos obligados a construir herramientas para accionar frente a esa problemática. 
Cuando yo leo el libro “Marketing de las artes y la cultura”  del francés Francois Colbert, las 
herramientas que me da para construir el precio de una entrada no me sirven en Córdoba. Nestor García 
Canclini dice que lo que nos identifica como Latinoamericanos son estas cosas, nuestras dificultades, 
crisis, penurias.   
 
 
 
 
Nombre: Esteban Loeschbor 

Profesión: Diseño Industrial 

 
1. Variado, global, un poquito mas desprejuiciado… variado bastante global (con menos fronteras) 
 
2. Descentralización, necesidad de evadir ciertos intermediarios, llegar al común de la gente. 
Necesidad de popularidad. Reacción ante la falta de espacios, búsqueda de legitimarse y mostrarse. Plata. 
Alguna gente se dio cuenta de que es mas difícil vivir del arte o del diseño si se quedan esperando en casa 
que alguien venga a descubrirlos, que alguien venga a proponerles mostrar sus cosas y salieron a 
mostrarse por su cuenta.   



 

 
 
3. --------  
 
4. Creo que no, al menos no de un modo frecuente o constante, o no concientemente. La 
agrupación/ asociación con grupos de artistas o instituciones, son casuales y no se dan muy seguido. 
 
5. No se mucho sobre el tema, no me arriesgaría con la respuesta. Pero creo que cada vez mas, en 
cualquier parte del mundo, la identidad esta mas depositada en el artista que en el colectivo de los artistas 
de un lugar.Me parecería mas marcada, en relación al lugar de origen, una identidad de los consumidores. 
En Córdoba son bastante recientes los consumidores comunes (no me refiero a coleccionistas ni nada 
parecido) y estos se muestran muy abiertos a la hora de consumir con los ojos, pero muy prejuiciosos y 
tradicionales a la hora de consumir con el bolsillo. Por lo que diría que la identidad es predominantemente 
tradicional (todavía) 
 
 
 
 
Nombre: Leonardo Marsilla 

Profesión: Diseñador Industrial. Ilustrador, artista urbano (o por lo menos así me caratulan) 

 

1. Creo que en la actualidad encontramos que existen gran variedad de propuestas que van desde 
los eternos vanguardistas, que buscan romper estructuras y posicionarse dentro de un grupo de orgullosos 
artistas, aquellos críticos que solo les interesa ser espectadores, nos encontramos con los conservadores de 
siempre que creen que el arte es solo propiedad de aquellos que lo estudian en un universo tan reducido 
como una institución, aquellos que hacen pasar su producción por una situación de sentirse bien, de 
hobbie, de placer, de actitud, sin buscar comunicar ningún concepto en particular, también existe una gran 
cantidad de diseñadores volcados al arte y por lo tanto un resultado muy influenciado por sus propias 
experiencias como diseñadores, noto una apropiación del arte por parte de los jóvenes en general, por lo 
que no persigue los estándares tradicionales del arte.   
Por todo esto, no puedo definir el arte actual en forma absoluta, el arte se ramifica, se funde entre la 
gente, por lo tanto siempre depende desde donde se lo mire.   
 
2. El motivo no es uno. Existe una gran influencia que viene de países del primer mundo, llegan a 
estas culturas y luego las apropiamos y desarrollamos nuestra propia identidad, según nuestros propios 
intereses. Por otro lado, están aquellos que copian y que simplemente buscan hacer su negocio 
aprovechando aquello que se encuentre en boca de la gente o en los medios. 
 
3. Wadada Wadada, Vení para allá, Bullybass, Expression Session, Arte x kilo, etc. 
 
4. Formo parte de ¡De-acá! Y además participo de aquellos festivales o eventos culturales a los que 
me invitan. En su mayoría son eventos de carácter privado. La participación del gobierno es muy limitada 
y, normalmente, no es un apoyo monetario. 
 
5. No creo que demore en llegar esa identidad, pero todavía no la veo. 
  
 
 
 
Nombre:Carlos Gazzera 

Profesión: Docente – Investigador - Editor 

 
1.  ----------- 
 
2. El desarrollo del capitalismo ha introducido en el mundo del arte un criterio de validación que 
excede al arte como producción humana. Lo ha vuelto una mercancía. Para ello ha creado los canales de 
comercialización, distribución y venta para esas obras de arte más allá de las intensiones iniciales del 
artista, del verdadero artista. En ese sentido, el mercado ha contaminado las relaciones del público con la 
obra de arte. La pérdida del aura de la que hablaba Benjamin es apenas una forma tímida para explicar de 
qué modo lo que muchas veces consideramos artes está muy lejos de ser arte. Por eso no creo poder 



 

contestar la pregunta inicial de esta encuesta. ¿El arte según quién? ¿De qué arte hablamos? ¿El hecho 
que constituye al artista o el que impone el mercado? Por otro lado, hablando específicamente de la 
plástica, espacio que no conozco en detalles, creo que las Ferias de Artes y Diseño se corresponden con 
un mundo atravesado por la imagen, dominado por el diseño. Hoy, en tiempos del capitalismo 
postindustrial cualquier diseño conceptualmente es más valorado que su materialización. Quien diseña, 
quien crea, es mucho más reconocido que quien produce, materializa ese diseño. El repliegue de la 
roducción es una característica de nuestro tiempo… Y eso nos habla de un nuevo orden. Mientras que en 
el capitalismo industrial pasaba lo contrario. No digo que esté ni bien ni mal. Eso es lo que veo que 
ocurre.  
 
3. El teatro independiente de Córdoba me interesa. No digo cualquier teatro, no digo teatro grupal. 
No digo un teatro que tiene dramaturgia por detrás, que busca actores que lo sostengan, directores que se 
propongan romper con la reproducción mecánica de la sociedad post-industrial. O mejor: que busquen 
hacernos reflexionar sobre nuestro tiempo. Creo que el teatro es aún la escena menos modificada por el 
mercado. Claro, el teatro independiente no el teatro para TV o grandes escenarios. Digo el teatro de autor, 
de compañías pequeñas, con grupos que se movilizan por producir ellos, por difunir ellos, por crecer en 
un mundo lobotomizado por el efecto de los Reality Show o el éxito fácil de los pin up que ofrecen los 
medios de comunicación masivos. Jorge Villegas, Ricardo Bertone, José Luis Arce, la gente de 
Documenta/Escénica… En plástica he seguido con irregularidad a Anibal Buede o a Lucas Di Pascuale 
en el Proyecto de Casa 13. No sé mucho más que esté en esta línea en la que me han resultado interesante. 
 
4. Integro muy lateralmente el proyecto de la Biblioteca Popular de Bella Vista. Lateralmente 
porque contribuyo desde un lugar muy marginal por mis trabajos desde hace muchos años fuera de 
Córdoba. Participo como puedo. Mi esposa es quien está totalmente integrada a ese colectivo. Sin 
embargo allí no se busca el arte como una contemplación o satisfacción de clases dominantes sino como 
una práctica social popular. El arte como vehículo de concientización de la realidad. No estoy tan de 
acuerdo sobre la efectividad de esa práctica en el mundo actual. Discuto con la gente de la Biblioteca pero 
me parece que ellos no han encontrado aún mejores mecanismos de intervención en lo social. Me parece 
que en sí el proyecto está desfasado de época pero lo sigo apoyando porque para mucha gente que 
convive con los grados de marginación, violencia y segregación con los que esta sociedad los trata, que la 
biblioteca de Bella Vista exista es una forma de atenuarles el impacto que en ellos tienen esas prácticas 
sociales. Creo que desde mi condición de intelectual no puedo sentarme en el trono del purismo a criticar 
a quienes intentan en el barro de la historia cotidiana hacer algo por aquellos que nadie tiene en cuenta. 
Aunque esa idea no la comparta teóricamente la apoyo. En definitiva, como decía Gramsci: “soy un 
pesimista teórico pero también soy un optimista práctico” 
 
5. En eso trabajo dirigiendo un equipo de investigación desde hace cuatro años que tiene residencia 
en el Ministerio de Ciencia y Tecnología de Córdoba. Nuestra hipótesis es que en los años ´70 hubo una 
tímida redefinición de la identidad de lo que se entendía por cordobés. Esa identidad sumó características 
parciales que fueron convergiendo en una identificación del cordobés con lo contestatario, con el 
inconformismo, con las reivindicaciones de las clases populares y esa redefinición de lo cordobés como lo 
cuestionador llegó peligrosamente a cuestionar la hegemonía de las clases dominates tradicionales de 
doble apellido cordobés. La respuesta fue la ferocidad con la que se ensañó la dictadura de Menéndez en 
nuestra ciudad. El corte fue a sangre. A tal punto que se retrocedió a un punto tan confuso que no quedó 
nada de aquello. Al regreso de la democracia Córdoba comenzó a buscar su identidad, pero los tiempos 
habían cambiado tanto. Ahora hablamos de identidades múltiples, de subjetividades atravesadas por 
distintas necesidades de identificación. Hay una menor necesidad de grandes relatos, nuestra identidad se 
volvió líquida –como dice Bauman—. Los cordobeses buscamos nuestra identidad tanto como la buscan 
todos los pueblos contemporáneos en Occidente. De lo que se trata es buscarla sabiendo que esa identidad 
existe y que está allí en cada uno de nosotros adquiriendo la forma de los recipientes, de los envases que 
nos contienen. Por eso no son fácil de definir. El arte, claro está, ocupa un lugar preponderante en la 
definición de esos recimpientes que nos constituyen pero no tienen la exclusividad. Hay muchos otros 
discursos que nos confunden. Esto no es nuevo. La voz de los poetas ya molestaban a los políticos de la 
antigua Grecia. Sino lea el Cap 5 de La República de Platón y comprobará cuánta antigüedad tiene todo 
esto que le digo. 
 
 
 
 

 



 

Nombre: Marcelo Casarin  

Profesión: Docente investigador  

 
1. El arte siempre está en estado de transformación, pero en la actualidad tengo la sensación (es 
apenas mi percepción) de que la respuesta está en la pregunta: la relación creadores / públicos es una 
relación de productores / consumidores; una relación de lo instantáneo, lo efímero.    
 
2. Esta pregunta debería localizarse: ¿en Córdoba?  No tengo datos para afirmar que hubo tal 
“multiplicación”. 
 
3. Conozco dos experiencias muy interesantes: una, de Madrid, del año 2006: el Ayuntamiento 
organizó una feria de arte cuyas “salas de arte” eran las propias casas de los artistas, en la que recibían al 
público por dos o tres días.  En Córdoba, conozco la experiencia del colectivo “7 hornallas” que en 2007 
y 2008 organizaron una feria de arte muy interesante.  
 
4.  No integro ningún colectivo. 
 
5.  Me resulta imposible responder esta pregunta: no sé si el arte de Córdoba da cuenta de una 
“identidad cordobesa”. Creo que hay una búsqueda de tal identidad, pero creo que es inasible e 
indefinible. 
 
 
 
Nombre: Lilia Lardone 

Profesión: Escritora 

 
1. Creo que en este momento hay una eclosión de distintas formas de arte. Desde la aparición de las 
nuevas tecnologías y yo que soy un resistente del sesenta, que recuerdo las anti-bienales y todos los 
movimientos que se hacían, veo que nada se inventa y todo se transforma. Porque lo que ahora son 
instalaciones, por ejemplo,  Marta Minujin ya las hacía en la década del sesenta. Entonces, por un lado, 
hay aparentemente una gran capacidad innovadora pero que no aporta en profundidad. Me parece en 
cambio que aporta muchísimo en espejitos de colores, en formas distintas de ver la realidad, 
transformarla, representarla. Creo que todavía no se han encontrado formas que definan  a esta época. Es 
como que hay muchísimo en el panorama del arte y no sé que es lo que va a quedar, todavía es muy 
pronto para hacer una evaluación. 
 
2  Eso me parece muy positivo. Me acuerdo cuando empezamos con la Feria del Libro en Córdoba 
y los libreros no querían. Nosotros en cambio queríamos sacar los libros a la calle para que la gente se 
topara. Bueno, con las ferias de diseño, de arte, las instalaciones que se hacen en distintos lugares, yo creo 
que en cierta manera obligan a que la gente común, que no tiene tiempo de buscar nuevas formas de ver 
el mundo a través del arte, no tiene más remedio que verlas.  
Se valoriza mucho la aplicación del diseño en los objetos de consumo, la ropa…y no tanto en los objetos 
realmente artísticos. 
 
3 Me ha resultado interesante la ocupación de los lugares públicos, como por ejemplo el Buen 
Pastor. A mí todavía me duele ir porque tengo el recuerdo de la cárcel, pero una vez que se olvida esto es 
maravilloso poder disfrutar de ese espacio recuperado para la ciudad. Y  la concepción de los museos que 
esta cambiando mucho, veo que cada vez integran más al público en general. He visto que hay museos 
que hacen talleres de arte para chicos y ahí creo que hay que poner el acento, en la formación. Porque la 
estética en la escuela es algo que se pierde y la mirada hacia el arte es un gusto que se va formando.  
Entonces todas las ferias, la del libro, las de arte o los espacios públicos ocupados terminan dando vida a 
la ciudad. Como la biblioteca que se instaló en el CPC Centro, una pequeña intervención pero muy 
interesante. Porque mientras la gente esta esperando, haciendo cola –momentos tediosos– puede consultar 
un libro de un autor de Córdoba. Esas acciones me parecen buenas. 
 
4 No en este momento. He integrado el Centro de Estudios de Documentación e Investigación 
sobra la Literatura Infantil, he participado en muchos planes de lectura, nacionales y provinciales que 
implican integrar colectivos desde las instituciones. Yo creo que es un trabajo para la gente joven. La 
mayoría son emprendimientos son autogestionados, hay algunas universidades privadas que apuestan 
porque tienen que canalizar sus egresados de alguna manera. También he visto con agrado que han 



 

aparecido este año tres carreras relacionadas con la gestión cultural, eso me parece un hecho sumamente 
destacable porque va a levantar un poco la organización de los eventos culturales. 
 
5 La vi en los sesenta, muy fuerte, había un movimiento creativo muy importante en Córdoba. 
Córdoba dio nombres que quedaron en la historia del arte y trascendieron los límites de la provincia y el 
país. Ahora no hay tantos nombres, hay más gente que hace más cosas. En una antología de jóvenes 
escritores que dirijo he notado una vuelta a revisar ciertos temas como lo circundante, la infancia, con 
más profundidad que las antologías que he leído de autores jóvenes de Buenos Aires. Me parece que en la 
mirada del interior –quizás porque estamos bastante aislados– la “cordobesidad” sería lo mismo que si 
viviéramos en Catamarca u otra provincia del interior; siempre va a ver una mirada un poco menos 
frívola, menos banal, todo nos cuesta más acá, somos más lentos, reflexionamos más. Se sigue 
manteniendo esta dicotomía Centro/Periferia que existió siempre con Buenos Aires, absolutamente,  eso 
no ha cambiado.  Yo creo que en cualquiera de las provincias encontramos gente de muchísimo talento 
pero que no pueden surgir, porque los aparatos del mercado están en la Capital. Finalmente  el avance en 
las tecnologías y las comunicaciones no ha diluido las fronteras como se anunciaba hace unos años. 
 
 
 
Nombre: María de la Paz Chasseing 

Profesión: Estudiante de Plástica, Lincenciatura en Pintura (UNC) 

 
1. Arte: a nivel local, todavía existe un gran escepticismo sobre la calidad de la producción 
artística, sobre su posibilidad de proyección al resto del país y fuera de Argentina  y sobre el 
profesionalismo de los “creadores”. Existe una gran brecha entre la producción y el consumo. Se 
confunde muchas veces “arte” con “evento” (no siempre es inter abarcativo). Si bien existe una nueva 
generación de productores-gestores, si bien el arte está comenzando a tener un consumo más masivo, 
todavía se entiende por arte en Córdoba a un “Malanca”. 
 
2. La búsqueda de un circuito alternativo que funcione como “mercado” y “vidriera”. Las 
instituciones públicas y privadas de Córdoba recién están comenzando a aportar para la difusión, 
producción y consumo de arte y diseño. 
 
3. -------------- 
 
4. No en la actualidad. 
 
5. No, pero tampoco creo en las identidades. Hace unos años la Galería Corazón Cordobés apostó a 
la “identidad cordobesa” desde la tradición pictórica histórica resignificada desde los nuevos artistas de la 
escena y fue un mamarracho. Es algo que termina siendo siempre absolutamente impostado y forzado.   
Lo que si hay son artistas cordobeses que imprimen su identidad o marcan la dirección de la producción 
local. 
 
 
 
Nombre: Jonny Gallardo 

Profesión: Arquitecto, diseñador de muebles.  

 
1.  Es como siempre un tanto dependiente, veo poca rebeldía, y mucho ostracismo. Si bien en  los 
últimos tiempos algunas expresiones artísticas pueden verse por las calles, siempre da la sensación de ser 
algo destinado a una elite. 
 
2. Puedo hablar en cuanto al  diseño, no al arte, y se debe a la veta económica y la gran cantidad de 
diseñadores que tenemos a partir de las escuelas de diseño, que al no tener salida laboral real en la 
industria terminan haciendo autoproducción, y en algún lado deben vender y ofrecer sus productos. 
 
3. --------- 
 
4. Si: en el blog, www.banquitos-argentinos.blogspot.com, es un colectivo de diseñadores que 
trabajamos sobre ese particular objeto de diseño, que son los bancos materos.- 



 

También como director del posgrado en diseño de Muebles, coordino las publicaciones de los libros del 
DImu, colectivo de diseñadores.- En este momento no se recibe ningún tipo de financiación.- 
 
5. No creo que exista ninguna relación, tampoco creo que sirva de mucho tenerla, en Italia existe 
alguna relación entre Arte e Identidad, en EEUU existe alguna relación… es un defecto de nosotros los 
creadores de creer que podemos “generar” identidad y es una gran mentira del sistema, la identidad la 
crea el pueblo, y el arte siempre esta distante del pueblo. 
 
 
 
Nombre: Marcos Cugiani 

Profesión: Diseñador Industrial 

 
1. La verdad no me animo a definir arte, puede ser por todo lo que la rodea que en mi opinión es 
bastante subjetivo y a veces carece de fundamento. El arte en si es la obra y no el artista, por mas que sea 
el creador existe una diferencia entre una cosa y la otra. Existen varios consumidores de arte: algunos 
entienden lo que compran y otros compran por una cuestión social.- 
 
2. En mi opinión hay varios motivos: el principal, que a partir de este se suceden otros mas, es el 
auge del diseño en los últimos años, si uno se remonta a 10 años atrás una feria callejera que hoy es 
habitual era totalmente extraña. Si se revisan los registros en los ingresos de las facultades (diseño y 
ciudad de las artes) se incremento mucho el número de estudiantes. Otro factor no menos importante es la 
moda, el diseño de indumentaria tuvo una explosión considerable, “se puso de moda el diseño de moda”, 
por ello, como todo lo que instala como moda, existe un porcentaje que es producto de los medios y el 
consumo.  
 
3. ----------- 
  
4.  Formo parte pasiva, es decir participo cada vez que puedo pero no estoy dentro de alguna 
institución permanentemente. Por suerte en la actualidad hay muchas instituciones y grupos que reciben 
algún tipo de aporte desde el gobierno y del sector privado: eso sucede, por un lado gracias al interés 
mostrado por el gobierno y dicho sector al diseño/ arte  y la fomentación de estos, y por otro gracias a  
que el sector esta “de moda” y para muchos es negocio estar inmerso en el. 
 
5. Seguramente existe y es producto de las corrientes artísticas que se van sucediendo en los 
distintos lugares. A su vez cada lugar puede ser fuente de creación de nuevas corrientes (con base en 
anteriores) que son producto de las manifestaciones y vivencias los de artistas locales. 
  
 
 
 
Nombre: Maria Paulinelli 

Profesión: Docente, Investigadora  

 
1.  Lo definiría como situación. El producto estético como manifestación.  
 
2.  La relación arte /cultura que implica un borramiento de los límites Además de la estatización de 
la vida cotidiana  
 
 
3. Las instalaciones callejeras por su fuerte sentido político además de reforzar la idea de arte y 
vida. Acercan el arte al ciudadano común .  
 
4. No. Soy una simple estudiosa y receptora de las manifestaciones estéticas.  
 
5. La identidad resulta a partir de situaciones En este caso de manifestaciones. Creo que hay 
expresiones relevantes que son propias de Córdoba como el teatro independiente, la generación de 
jóvenes narradores, ciertos videos, además de cierta música. No hay que olvidar que las coordenadas de 
tiempo y espacio cambiaron fundamentalmente y con ello el sentido de la identidad. Puedo hablar de 
búsquedas pero también de resultados. 
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 ¡De acá! en el sitio del Ministerio de Cultura de la Nación (19/10/2007) 
http://www.cultura.gov.ar/sinca/sic/hemeroteca/nota/nota.php?id=447  

 
 

 


